



Documentos

Información comparativa

Noticias

Reportaje de la semana

Artículo de la semana

Libro de la semana

Entrevista de la semana

Cinepropuesta



## DÍA DE LA PROMULGACIÓN DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS 5 DE FEBRERO



“LA DEMOCRACIA ES LA ÚNICA QUE PUEDE ESTABLECER LA CONCORDIA EN TODAS LAS CLASES SOCIALES.”

VENUSTIANO CARRANZA.

PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE MÉXICO DE 1917 A 1920.

<http://www.omamarcias.com/frases-celebres/quote/author/venustiano-carranza>

## DÍA INTERNACIONAL DE TOLERANCIA CERO CON LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA

6 DE FEBRERO



ABIDA Y SU HIJO VIVEN EN LA REGIÓN DE AFAR (ETIOPÍA). EN ESTA ZONA LA PREVALENCIA DE LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA SE HA REDUCIDO DRÁSTICAMENTE, HASTA EL 31% EN ALGUNOS DISTRITOS, EN ÁREAS DONDE ACTÚA EL PROGRAMA CONJUNTO UNFPA-UNICEF PARA LA ELIMINACIÓN DE LA MGF.

““LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA ESTÁ ARRAIGADA EN LAS DESIGUALDADES DE GÉNERO Y LOS DESEQUILIBRIOS DE PODER Y, A SU VEZ, CONTRIBUYE A MANTENERLOS PORQUE LIMITA LAS OPORTUNIDADES DE LAS MUJERES Y LAS NIÑAS PARA HACER EFECTIVOS SUS DERECHOS Y TODO SU POTENCIAL.”

ANTONIO GUTERRES

SECRETARIO GENERAL NACIONES UNIDAS 2019

<https://www.un.org/sg/es/content/sg/statement/2019-02-06/secretary-generals-message-the-international-day-of-zero-tolerance-for-female-genital-mutilation-scroll-down-for-french-version>

## Documentos

AI

### LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA Y LOS DERECHOS HUMANOS

La diversidad cultural y las ideas multiculturalistas son aceptables moralmente si amplían la libertad y la igualdad de las personas. Por ello, hay que discriminar entre las prácticas y valores culturales que están al servicio de sistemas de dominación y aquellos que no vulneran los derechos individuales. Hay prácticas culturales, como la mutilación genital femenina, que obviamente no amplían el contexto moral. Esta práctica, tan escandalosamente generalizada en el mundo — 135 millones de mujeres de todo el mundo la han sufrido y cada año 2 millones corren el riesgo de sufrirla— sólo puede ser comprendida si se analiza en el marco del sistema de dominación patriarcal.

<http://www.corteidh.or.cr/tablas/12056.pdf>

UNICEF

### LA ABLACIÓN O MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA

La ablación/mutilación genital femenina (A/MGF) es un problema global. No se practica únicamente en comunidades de África u Oriente Medio, sino también en comunidades inmigrantes en todo el mundo. Esta práctica sigue siendo una de las violaciones de los DDHH más persistentes y omnipresentes y que además es silenciosamente tolerada. Nunca antes se había comprendido tan bien por qué persiste la práctica de la A/MGF ni había dispuesto de experiencias alentadoras surgidas de programas innovadores. Hay razones para mostrarse optimista y pensar que, aplicando estos conocimientos, la A/MGF puede empezar a resultar inaceptable desde cualquier punto de vista.

<https://www.unicef-irc.org/publications/pdf/fgm-e.pdf>

UNAM

### CENTENARIO DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA

El objetivo principal de la Revolución Mexicana fue la modernización del capitalismo y el fin del Estado oligárquico (que no hace política para la sociedad, sino que la somete al servicio de unos cuantos privilegiados). Otro aspecto importante fue que, con el movimiento armado, la lucha por el poder político cambió de signo cuando las masas trabajadoras campesinas y obreras irrumpieron en el escenario de la revolución. Esto coadyuvó a la destrucción del antiguo Estado oligárquico. Hoy la sociedad y el pueblo de México siguen luchando contra el autoritarismo político, económico y social.

<https://www.cch.unam.mx/comunicacion/sites/www.cch.unam.mx/comunicacion/files/especial/2010/11/especial161110.pdf>

## Información comparativa

### ¿QUÉ ES LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA (MGF)?

La MGF consiste en cualquier procedimiento que suponga la extirpación parcial o total de los genitales externos femeninos u otro tipo de lesión a los órganos genitales femeninos por razones culturales o de otro tipo, pero no médicas. Se cree que más de 200 millones de niñas y mujeres han sido víctimas de algún tipo de MGF. Pero los índices de MGF están aumentando, como consecuencia del crecimiento de la población mundial. Las niñas y mujeres que han sido sometidas a la mutilación genital femenina



viven principalmente en África subsahariana y los Estados árabes, pero la mutilación genital femenina también se practica en algunos países de Asia, Europa del Este y América Latina. También se practican entre las poblaciones migrantes en Europa, América del Norte, Australia y Nueva Zelanda. Si la MGF sigue aumentando al mismo nivel que hoy, se estima que 68 millones de niñas serán sometidas a esta entre 2015 y 2030 en 25 países en que se trata de una práctica rutinaria y se cuenta con información pertinente. En los países donde se concentra la MGF están

experimentando un gran crecimiento demográfico y cuentan con una población joven muy elevada. En 2019, se calcula que 4,1 millones de niñas fueron sometidas a ablación, y debido al crecimiento de la población, se prevé que ese número aumente a 4,6 millones de niñas en el año 2030. Las repercusiones de la MGF dependen del tipo que se practique, la pericia de quien la lleve a cabo, las condiciones higiénicas en las que se realiza, el grado de resistencia y el estado de salud general de la niña/mujer que se somete al procedimiento. Las complicaciones pueden aparecer en todos los tipos de MGF, pero son más frecuentes en la infibulación.



<https://www.unicef.org/es/historias/lo-que-debes-saber-sobre-la-mutilacion-genital-femenina>

CONTINÚA...

### ¿Cuántos tipos de MGF existen?

La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha identificado cuatro tipos: Tipo I, también denominado clitoridectomía: Resección parcial o total del clítoris y/o el prepucio. Tipo II, también denominado escisión: Resección parcial o total del clítoris y los labios menores, con o sin escisión de los labios mayores. La cantidad de tejido que se extirpa varía en gran medida dependiendo de la comunidad. Tipo III, también denominado infibulación:

Estrechamiento de la abertura vaginal y creación de un sello que la cubre. El sello se forma al cortar y recolocar los labios menores y/o los labios mayores. Puede realizarse con o sin resección del clítoris. Tipo IV: Todos los demás procedimientos lesivos de los genitales femeninos con fines no médicos, por ejemplo: la perforación, la incisión, el raspado o la cauterización. Las complicaciones inmediatas incluyen dolor agudo, conmoción, hemorragia, tétanos o infección, retención de orina, ulceración de la zona genital

y lesión del tejido adyacente, infección de la herida, infección de orina, fiebre y septicemia. Las hemorragias y las infecciones pueden ser tan graves que llegan a causar la muerte. Las consecuencias a largo plazo incluyen anemia, formación de quistes y abscesos, dispareunia (coito doloroso), disfunción sexual, hipersensibilidad de la zona genital, mayor riesgo de transmisión del VIH, complicaciones durante el parto y efectos psicológicos. <https://www.unfpa.org/es/resources/preguntas-frecuentes-sobre-la-mutilacion-genital-femenina-mgf#>

# Noticias

## Global

### Naciones Unidas

#### UN VIENTO DE LOCURA ARRASA AL MUNDO, ADVIERTEN EL SECRETARIO GENERAL

El descontento que se ve en las calles y plazas de todo el mundo es una prueba de que la gente quiere ser escuchada y escucharla significa romper los círculos viciosos que imperan en nuestro tiempo, afirmó el Secretario General de las Naciones Unidas. En una conferencia de prensa en la que habló de sus prioridades para 2020, António Guterres destacó entre esos círculos el referente a la paz y la seguridad, que hace los conflictos más largos y letales, y más fáciles de iniciar. Guterres reiteró que, si bien todos los casos son diferentes, la inestabilidad crece y cada vez es más impredecible e incontrolable lo que pueda pasar, además de que hay un riesgo muy alto de falta de cálculo. Agregó que, desde Libia hasta Yemen, Siria y el resto del planeta, la tensión ha regresado, las armas siguen fluyendo y aumentan los ataques.

<https://news.un.org/es/story/2020/02/1469012>

## OMS

#### LA OMS PIDE UNA RESPUESTA AL CORONAVIRUS BASADA EN LA CIENCIA, NO EN EL PÁNICO

La Organización Mundial de la Salud ha convocado una reunión de científicos e investigadores de todo el mundo para lograr despejar las numerosas incógnitas sobre el coronavirus, que ya deja 565 muertes y más de 28.000 contagios. El director de la organización Mundial de la Salud, Tedros Adhanom Ghebreyesus, ha explicado que, aunque se están haciendo progresos en la investigación, todavía no se conoce el origen del virus, ni entendemos por completo cómo se transmite o su gravedad. Para acabar con el brote, hay que responder a estas preguntas y desarrollar vacunas para prevenir la infección y tratamientos para los enfermos. Por eso, insistió hay que basarse en la ciencia y no en rumores. La reunión de expertos tendrá lugar los días 11 y 12 de febrero.

<https://news.un.org/es/story/2020/02/1469192>



SEGÚN INFORMACIONES DE PRENSA, ESTADOS UNIDOS, AUSTRALIA Y SINGAPUR NO PERMITEN LA ENTRADA A LAS Y LOS VISITANTES EXTRANJEROS QUE HAYAN ESTADO RECIENTEMENTE EN CHINA. OTROS PAÍSES PROHÍBEN LA ENTRADA A PERSONAS QUE HAYAN ESTADO EN LA PROVINCIA DE HUBEI, EL EPICENTRO DEL BROTE, Y ALGUNOS MÁS HAN CERRADO SUS FRONTERAS Y SUSPENDIDO VUELOS.

<https://news.un.org/es/story/2020/02/1468952>

## Naciones Unidas

#### EL USO DE LAS ARMAS PEQUEÑAS Y LIGERAS CAUSA 200.000 MUERTES AL AÑO

Se estima que en el mundo existen alrededor de mil millones de armas pequeñas y ligeras en circulación. A escala global, las armas pequeñas fueron utilizadas en casi el 50% de todas las muertes violentas entre 2010 y 2015. Esto se traduce en más de 200.000 muertes cada año, ha explicado este martes la alta representante de la ONU para Asuntos de Desarme. En muchos lugares, las armas pequeñas y las armas ligeras son una de las principales causas del sufrimiento humano. Su producción, incluida la fabricación artesanal, es un negocio lucrativo y un medio atractivo para sostener las actividades de grupos terroristas y delictivos. Las existencias de armas y municiones están aumentando, en particular en las zonas afectadas por conflictos. "Los problemas del comercio ilícito y la desviación de armas pequeñas y ligeras siguen exacerbando los conflictos actuales y contribuyen al estallido de otros nuevos. Crisis actuales como las de Haití, Malí, la República Democrática del Congo y Ucrania se han visto agravadas por la amplia disponibilidad y la corriente incontrolada de armas. La mala gestión de las existencias, la regulación inadecuada y el tráfico transfronterizo siguen haciendo estragos en entornos ya de por sí frágiles". Las armas pequeñas y ligeras ilícitas tienen múltiples implicaciones para la seguridad, los derechos humanos, el desarrollo sostenible, la igualdad de género y la prevención de conflictos.

<https://news.un.org/es/story/2020/02/1469152>

<https://news.un.org/es/story/2020/02/1468962>

## OMS

#### SIN ADOPTAR MEDIDAS, EL CÁNCER CRECERÁ UN 60% EN LOS PRÓXIMOS VEINTE AÑOS

Con ocasión del Día Mundial contra el Cáncer (4 de febrero), la Organización Mundial de la Salud ha advertido que, si las tendencias actuales continúan, el mundo verá aumentar los casos de esta enfermedad en un 60% en las próximas dos décadas. La mayor subida de nuevos casos, alrededor del 81%, ocurrirá en países de ingresos bajos y medianos, donde las tasas de supervivencia son actualmente más bajas. Esto se debe principalmente a que estos países han tenido que concentrar sus limitados recursos de salud en combatir enfermedades infecciosas y en mejorar la salud materno-infantil, mientras que sus servicios sanitarios no están equipados para prevenir, diagnosticar y tratar el cáncer.

<https://news.un.org/es/story/2020/02/1468932>

## UNODC

#### LA ONU Y EL MUNDO DEL DEPORTE SE UNEN PARA COMBATIR EL TERRORISMO

Ante los múltiples ataques perpetrados contra campeonatos deportivos durante las últimas décadas, la Oficina de Lucha contra el Terrorismo de la ONU lanzó este lunes una iniciativa para promover el deporte como herramienta para prevenir el extremismo violento que conduce al terrorismo. "El Programa\* reunirá las mejores prácticas, asistirá a los Estados miembros en la elaboración de estrategias nacionales, lanzará una gran campaña llamada "Di NO al terrorismo" en la que participarán deportistas de élite y trabajará con organizaciones civiles comunitarias", explicó. Entre sus objetivos figuran elaborar políticas y prácticas innovadoras que refuercen la protección de los grandes acontecimientos deportivos

## Noticias

### México

#### UNAS 700 NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES ESTÁN ATRAPADOS EN MÉXICO JUNTO A LA FRONTERA DE ESTADOS UNIDOS

Se calcula que alrededor de 2200 migrantes y solicitantes de asilo, incluidos 700 niñas, niños y adolescentes (NNA), están atrapados en la ciudad fronteriza mexicana de Matamoros mientras esperan que sus casos de asilo se abran camino a través del sistema judicial estadounidense. Las condiciones para las niñas, niños y adolescentes y sus familias, muchas de las

cuales han estado esperando en la frontera durante semanas o meses, son difíciles debido a la inseguridad y el acceso limitado a los servicios básicos. El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia ha instado a las instituciones mexicanas a aplicar el Protocolo para la Protección de las Niñas, Niños y Adolescentes Migrantes, desarrollado por el Gobierno.

<https://news.un.org/es/story/2020/02/1468912>



ESTE EL PROTOCOLO PARA LA PROTECCIÓN DE LAS NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES MIGRANTES ESTABLECE LAS ACTUACIONES QUE LAS INSTITUCIONES MEXICANAS DEBEN PROPORCIONAR PARA GARANTIZAR QUE SE CUMPLAN LOS DERECHOS DE LAS NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES MIGRANTE CUANDO INGRESA AL TERRITORIO.

ESTA AGENCIA DE LA ONU MONITOREA LA SITUACIÓN DE NNA MIGRANTES EN MATAMOROS, E INTENTA ASEGURAR QUE ESTÉN PROTEGIDOS DESDE SU LUGAR DE ORIGEN, DURANTE EL TRÁNSITO Y HACIA SU DESTINO FINAL.

LA OFICINA MEXICANA DE UNICEF ESTÁ DANDO RESPUESTA A LA SITUACIÓN HUMANITARIA DE LOS NNA Y SUS FAMILIAS EN MATAMOROS. ESA RESPUESTA INCLUYE:

- 1.- CREAR ESPACIOS PARA QUE PUEDAN ESTAR LOS NNA Y DARLES UN APOYO PSICOSOCIAL
- 2.- FACILITAR EL DESARROLLO DE LA PRIMERA INFANCIA
- 3.- COORDINAR EL ESTABLECIMIENTO Y MANTENIMIENTO DE SERVICIOS DE AGUA, SANEAMIENTO E HIGIENE
- 4.- TRABAJAR CON LA COMUNIDAD PARA PROTEGER A LOS NNA MIGRANTES Y MANTENER UNIDAS A LAS FAMILIAS.

<https://news.un.org/es/story/2020/02/1468912>

### México

#### CONDENA POR LA MUERTE DE UN GUÍA DE LA RESERVA DE MARIPOSAS MONARCAS EN MÉXICO

La UNESCO ha condenado la muerte de un guía de la Reserva de la Biosfera de la Mariposa Monarca en México. El cuerpo sin vida de Raúl Hernández, un activista de la conservación de la naturaleza, fue encontrado el 3 de febrero en el estado de Michoacán. El cadáver tenía signos de violencia. La UNESCO pide que se aclaren "las circunstancias extremadamente turbias que marcaron su muerte",

ocurrida pocos días después de la muerte de Homero Gómez González, también activista y administrador de la misma reserva de biosfera. "Proteger el patrimonio mundial natural es esencial para dar respuesta a la crisis climática y se hace cada día más difícil, en México como en muchas otras regiones del mundo".

<https://news.un.org/es/story/2020/02/1469132>

### América Latina

#### EX GUERRILLEROS DE LAS FARC Y VÍCTIMAS DEL ATENTADO DE EL NOGAL SE FUNDEN EN UN ABRAZO EN LA JEP

Ex guerrilleros de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y víctimas del atentado perpetrado hace 17 años contra el club El Nogal de Bogotá, que dejó 38 muertos y 198 heridos, se han fundido este viernes en un abrazo en el marco de un acto conmemorativo en la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP). Un grupo de

víctimas del atentado de El Nogal, encabezado por Bertha Lucía Fries, ha entregado a la JEP, a la Comisión de la Verdad y a la Unidad de Búsqueda de Personas Desaparecidas un informe de los hechos. "Queremos saber qué paso", ha reclamado ella. La presidenta de la JEP, Patricia Linares, ha indicado que "cada uno de los hechos que nos cuentan las víctimas en los informes son insumos muy valiosos para esta Jurisdicción con el ánimo de garantizar la no impunidad y

la reparación de las víctimas". Al acto han acudido el que fuera máximo jefe de las FARC, Rodrigo Londoño Echeverri, alias 'Timochenko', y el también ex guerrillero Julián Gallo, 'Carlos Lozada', así como los ex paramilitares Freddy Rendón y Rodrigo Pérez Alzate. "En nombre de quienes integramos las FARC en algún momento, pedimos perdón por ese acto y reiteramos nuestro compromiso con el cumplimiento del acuerdo de paz. Pedimos a las

víctimas que ojalá seamos perdonados", ha dicho 'Carlos Lozada'. La JEP es la justicia transicional ideada por las FARC y el Gobierno en el acuerdo de paz firmado en 2016. Establece sanciones alternativas y penas menores para todas y todos aquellos que confiesen sus crímenes, si bien los que se nieguen a aportar verdad se enfrentan a 20 años de cárcel.

<https://www.europapress.es/internacional/noticia-ex-guerrilleros-farc-victimas-atentado-nogal-funden-abrazo-jep-20200207193650.html>

## ...noticias

### América Latina

#### AMÉRICA LATINA ES LA REGIÓN DEL MUNDO CON LA MAYOR PROPORCIÓN DE INDÍGENAS EN LA POBREZA EXTREMA

Los grupos indígenas y tribales del mundo tienen tres veces más probabilidades de padecer pobreza extrema que otras comunidades y las mujeres se encuentran al fondo de todos los indicadores sociales y económicos. Un análisis por regiones señala a América Latina como el área donde esos pueblos sufren más el flagelo en relación con el total de la población. El Análisis indica que los pueblos indígenas comprenden cerca del 30% de las personas viven en pobreza extrema. El promedio mundial de poblaciones indígenas en esa situación es de 19%.

<https://news.un.org/es/story/2020/02/1468982>

### Europa

#### GRETA THUNBERG SE SUMA A LAS PROTESTAS CONTRA EL CAMBIO CLIMÁTICO DEL PUEBLO SAMI EN EL NORTE DE SUECIA

La activista sueca Greta Thunberg se ha desplazado este viernes hasta la localidad de Jokkmokk, en el norte de Suecia, donde se ha sumado a la campaña medioambiental puesta en marcha por el pueblo sami, un pueblo indígena y nómada del norte de Europa, contra el cambio climático y el calentamiento global. La joven de 17 años ha indicado, además, que "son estos pueblos los que lideran la lucha contra el calentamiento global y los que muestran una mayor resistencia". "Los pueblos indígenas se encuentran en primera fila".

<https://www.europapress.es/internacional/noticia-greta-thunberg-suma-protestas-contr-a-cambio-climatico-pueblo-sami-norte-suecia-20200207173953.html>

### Estados Unidos

#### EEUU AVISA DE QUE PODRÍA INCLUIR A VENEZUELA EN LA LISTA DE PAÍSES PATROCINADORES DEL TERRORISMO

Esto, por las medidas de presión contra el Gobierno de Nicolás Maduro. James Story, encargado de negocios de la Oficina Externa de Estados Unidos para Venezuela, ha mencionado la acción de las fuerzas especiales de la Policía Nacional Bolivariana (PNB), las FAES, a manos de los que han muerto más de 7.000 personas, de acuerdo con el informe de la Alta Comisionada de Naciones Unidas, para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, sobre Venezuela. Además, "desaparecen personas". La inclusión en esta 'lista negra' permite desplegar las sanciones más fuertes contra los señalados, tales como embargos económicos, comerciales y financieros o prohibiciones de viaje.

<https://www.europapress.es/internacional/noticia-eeuu-avisa-podria-incluir-venezuela-lista-paises-patrocinadores-terrorismo-20200207131738.html>

### España

#### ¿POR QUÉ BARCELONA ACOGERÁ EL FORO SOCIAL MUNDIAL DE LAS ECONOMÍAS TRANSFORMADORAS?

En junio del 2020, Barcelona acogerá el Foro Social Mundial de las Economías Transformadoras (FSMET). ¿Pero qué son las economías transformadoras? Como bien indica la palabra son aquellas que transforman, que cambian. Y es que su objetivo es buscar otra vía al modelo capitalista y demostrar que existen otras alternativas. Por eso, estas economías ponen en el centro de su acción a las personas y al medio ambiente con la finalidad de acabar con las actividades extractivistas, la competitividad y el mercado, el crecimiento o la explotación laboral. Unos valores que ligan con la larga tradición y presencia de cooperativas en la ciudad.

<https://www.economiasolidaria.org/xes-xarxa-deconomia-solidaria-de-catalunya/noticias/por-que-barcelona-acogera-el-foro-social>

### Perú

#### LOS DEFENSORES DE LOS DERECHOS HUMANOS EN PERÚ CONTINÚAN EN PELIGRO, ASEGURA RELATOR

Tras visitar el país, un experto independiente señala que la creciente presión sobre los recursos naturales hace que defensores y defensoras de derechos humanos corran un gran riesgo de verse afectados por agentes no estatales, como empresas y redes delictivas. "Sufren de criminalización, acoso judicial, estigmatización, intimidación y uso excesivo de la fuerza policial durante las protestas sociales", dijo el experto después de reunirse con unas 450 defensoras y defensores de derechos humanos de varias regiones, de los cuales 40% eran mujeres. Durante su último día en Perú, el relator especial entregó una Declaración de Fin de Misión con una serie de recomendaciones.

<https://news.un.org/es/story/2020/02/1468992>

### Rusia

#### SNOWDEN SOLICITARÁ UNA PRÓRROGA DE SU PERMISO DE RESIDENCIA EN RUSIA

El exanalista de la Agencia de Seguridad (NSA) estadounidense Edward Snowden solicitará una prórroga de su permiso de residencia en Rusia, que expira en abril, según su abogado, Anatoli Kucherena, que ha confirmado que ya prepara los documentos para efectuar los trámites. Snowden filtró en 2013 numerosos documentos secretos que desvelaron las tácticas de espionaje de la NSA. Inicialmente huyó a Hong Kong, desde donde terminó viajando a Rusia, que le concedió asilo durante un año y ha prorrogado sucesivamente su permiso de estancia.

<https://www.europapress.es/internacional/noticia-snowden-solicitar-prorroga-permiso-residencia-rusia-20200207163425.html>



EL ESTUDIO SEÑALA TAMBIÉN QUE, EN LA REGIÓN, LA POBREZA EXTREMA ESTÁ ASOCIADA AL GÉNERO Y A LA POBLACIÓN ORIGINARIA Y QUE, COMO RESULTADO, 7% DE LAS MUJERES INDÍGENAS VIVE CON MENOS DE 1,90 DÓLARES DIARIOS. DE ACUERDO CON LA OIT, LAS MUJERES INDÍGENAS DEPENDEN DESPROPORCIONALMENTE DE UN EMPLEO INFORMAL Y QUE MÁS DEL 85% DE ELAS SÓLO CONSIGUE TRABAJO EN LA ECONOMÍA INFORMAL. ADEMÁS, LOS PUEBLOS INDÍGENAS TIENEN POCAS OPORTUNIDADES DE CONSEGUIR UN EMPLEO DE CALIDAD Y TIENEN UN 31,5% MÁS DE PROBABILIDADES DE TRABAJAR EN LA ECONOMÍA INFORMAL QUE LAS Y LOS TRABAJADORES NO INDÍGENAS, LO QUE SUPONE LA MAYOR BRECHA DE INFORMALIDAD EN TODAS LAS REGIONES.

<https://news.un.org/es/story/2020/02/1468982>



EL FSMET SE ARTICULA EN CUATRO EJES, QUE SE PODRÁN IR AMPLIANDO, PORQUE SE TRATA DE UN PROCESO PARTICIPATIVO. ESTOS SON: LAS ECONOMÍAS FEMINISTAS, LAS ECONOMÍAS SOCIALES Y SOLIDARIAS, LA AGROECOLOGÍA Y LA SOBERANÍA ALIMENTARIA, ASÍ COMO LOS PROCOMUNES, ES DECIR, AQUELLOS BIENES O RECURSOS QUE COMPARTIMOS CON OTROS CIUDADANOS, YA SEAN URBANOS, RURALES O EN LA ESFERA DIGITAL. EL FSMET ES UNA RAMA TEMÁTICA DEL FORO SOCIAL MUNDIAL, QUE NACIÓ EN ENERO DEL 2001 EN PORTO ALEGRE (BRASIL) Y REUNIÓ 12.000 PERSONAS DE ALREDEDOR DEL MUNDO. TENÍA UNA FINALIDAD MUY CLARA: DEMOSTRAR QUE YA HABÍA ALTERNATIVAS A LA ECONOMÍA CAPITALISTA Y ESTÁS SE TENÍAN QUE DAR A CONOCER E IMPULSAR.

<https://www.economiasolidaria.org/xes-xarxa-deconomia-solidaria-de-catalunya/noticias/por-que-barcelona-acogera-el-foro-social>



EL PRESIDENTE DE BOTSUANA, MOKGWEETSI MASISI, HA EXPLICADO QUE LA DECISIÓN RESPONDE A LAS QUEJAS DE MUCHAS COMUNIDADES RURALES DE BOTSUANA, QUE CONSIDERAN QUE LA REAPERTURA DE LA VEDA ALEJARÁ A LOS PAQUIDERMOS LEJOS DE SUS CULTIVOS. BOTSUANA CUENTA CON LA MAYOR POBLACIÓN DE ELEFANTES DEL MUNDO, UNOS 130.000, LA MAYORÍA DE LOS CUALES VIVEN EN EL NORTE DEL PAÍS, EN LA FRONTERA CON ZAMBIA Y ZIMBABUE.

<https://www.europapress.es/internacional/noticia-botsuana-subasta-licencias-caza-elefantes-ano-despues-levantamiento-prohibicion-20200207174115.html>



DE ACUERDO CON INFORMACIÓN DEL ARCHIVO DE LA SECRETARÍA DE LA DEFENSA LA CARTA MAGNA DE 1917 CONTENÍA DEMANDAS SOCIALES COMO NORMAR LAS RELACIONES OBRERO-PATRONALES, LAS CONQUISTAS AGRARIAS, LOS ALCANCES SOCIALES Y EL DOMINIO DE LA NACIÓN SOBRE SUS RIQUEZAS NATURALES. A LO LARGO DE LA HISTORIA, LA CONSTITUCIÓN SE HA REFORMADO. HASTA AGOSTO DE 2018 YA SE CONTABILIZABAN 707 REFORMAS, SEGÚN UN ESTUDIO DEL INSTITUTO BELISARIO DOMÍNGUEZ, DEL SENADO DE LA REPÚBLICA. SIN EMBARGO, UNA DE LAS MÁS IMPORTANTES FUE LA REALIZADA EN 1953 Y CON LA QUE SE OTORGÓ EL DERECHO AL VOTO A LAS MUJERES.

<https://www.animalpolitico.com/2020/02/aniversario-constitucion-por-que-celebramos-5-de-febrero/>

## ...noticias

### Medio Oriente

#### Siria

##### LOS SIRIOS DE IDLIB SE QUEDAN SIN ATENCIÓN MÉDICA

En Siria, la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha denunciado que los combates en Idlib, la última zona del país controlada por la oposición, han obligado a suspender la atención médica en 53 centros desde el 1 de enero. Las familias sirias que están huyendo de los bombardeos ahora tendrán menos posibilidades

de ver a un médico y de acceder a medicinas y vacunas. Con unos niveles de desplazamientos sin precedentes, esto supone un enorme riesgo de que haya brotes de enfermedades como el sarampión. La Organización está respondiendo a la crisis montando más clínicas móviles para seguir a personas desplazadas, pero los ataques continúan. En 2020, ha habido ya dos bombardeos a clínicas, que han dejado 10 muertos y 30 heridos. "Lo que es

sorprendente sobre esta escalada es que las enormes necesidades humanitarias están siendo mayoritariamente ignoradas por la prensa internacional y los Gobiernos", dice el director regional de emergencias de la OMS. "El noroeste de Siria vive una de las crisis humanitarias más graves del mundo y las y los civiles están sufriendo de forma extraordinaria".

<https://news.un.org/es/story/2020/02/1468952>

### África

#### Botsuana

##### BOTSUANA SUBASTA LICENCIAS PARA LA CAZA DE ELEFANTES UN AÑO DESPUÉS DEL LEVANTAMIENTO DE LA PROHIBICIÓN

El Gobierno de Botsuana ha comenzado este viernes la subasta de licencias para matar elefantes un año después del levantamiento de la veda contra las cacerías de paquidermos. La puja, que se celebra en la capital del país, Gaborone, requiere que los participantes entreguen un

depósito previo, con derecho a devolución, de unos 25.000 euros. El Gobierno concederá 70 licencias, con uso efectivo para 2020, que podrían alcanzar los 40.000 euros por cada unidad. En total y para este año el Gobierno ha impuesto un límite máximo de 272 elefantes para su cacería, de los cuales 202 estarán sujetos a licencias solo para personas extranjeras a lo largo de la temporada de abril a septiembre. El retorno a la caza de elefantes viene por

orden del presidente del país, Mokgweetsi Masisi, quien decidió revertir la prohibición impuesta en su momento por su predecesor, Ian Khama.

<https://www.europapress.es/internacional/noticia-botsuana-subasta-licencias-caza-elefantes-ano-despues-levantamiento-prohibicion-20200207174115.html>

## Reportaje de la semana

### ANIVERSARIO DE LA CONSTITUCIÓN: POR QUÉ CONMEMORAMOS EL 5 DE FEBRERO

Para las mexicanas y los mexicanos el 5 de febrero es una fecha muy importante, celebramos que en 1917 se redactó una nueva Constitución, que hasta el momento nos rige y avala. En 1916, el presidente Venustiano Carranza lanzó la convocatoria para elegir representantes del Congreso Constituyente que tendrían a cargo la redacción de la Constitución. Éstos se instalaron en la ciudad de Querétaro el 10 de

diciembre de ese año, en el Teatro Iturbide (hoy Teatro de la República) y sesionó hasta el 31 de enero cuando terminaron de redactarla. El 5 de febrero de 1917 fue promulgada la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Esta nueva Carta Magna sentaba bases legales importantes luego de la dictadura de Victoriano Huerta. La Constitución establece el sistema federal, la separación de poderes, la no reelección; el sistema de elecciones directas y secretas, la división del poder legislativo en dos

cámaras – Diputadas y Diputados y Senadoras y Senadores – y una comisión legislativa permanente. Se conforma por los títulos siguientes: de las garantías individuales; de la soberanía nacional y de la forma de gobierno; de la división de poderes; de las responsabilidades de los funcionarios públicos; de los estados de la federación; del trabajo y previsión social; prevenciones generales; de las reformas de la Constitución; y de la inviolabilidad de la Constitución.

<https://www.animalpolitico.com/2020/02/aniversario-constitucion-por-que-celebramos-5-de-febrero/>

## Artículo de la semana

### LO QUE DEBES SABER SOBRE LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA

La mutilación genital femenina (MGF) es una práctica que se realiza a mujeres y niñas para alterar o lesionar sus órganos genitales por razones no médicas. En la mayoría de los casos, implica la extirpación parcial o total de sus genitales externos. En algunas comunidades, la mutilación genital femenina suele denominarse "circuncisión femenina", un término que ha sido objeto de críticas porque puede normalizar la práctica al hacerla equivalente a la circuncisión masculina, que no da

cuenta de los graves daños físicos y psicológicos que la mutilación femenina entraña.

#### ¿Por qué se practica?

En muchos de los países donde se practica la mutilación genital femenina, se considera una norma social profundamente arraigada en la desigualdad de género. Existen diversas razones por las que se practica. En algunos casos, se considera un rito de iniciación a la madurez; en otros, es una forma de controlar la sexualidad de la mujer. Muchas comunidades practican la mutilación genital porque creen que garantiza el desarrollo

adecuado de la niña, su matrimonio en el futuro y el honor de su familia. Otras también la asocian a creencias religiosas, si bien no existen escritos religiosos que obliguen a practicarla. En varios países, los médicos calificados ahora desempeñan un papel importante en el desempeño de la MGF. Más de 20 millones de mujeres y niñas en solo siete países se han sometido a una mutilación genital femenina por parte de un proveedor de atención médica. Asignar un carácter médico a esta práctica no la hace más segura, ya que aun así elimina y daña los tejidos sanos y normales e interfiere con las funciones naturales de los cuerpos de las niñas y las mujeres.

<https://www.unicef.org/es/historias/lo-que-debes-saber-sobre-la-mutilacion-genital-femenina>

## Libro de la semana

### CÓMO HICIERON LA CONSTITUCIÓN DE 1917

**IGNACIO MARVAN LABORDE**

**Nº DE PÁGINAS:** 311 PÁGS.

**EDITORIAL:** CIDE

**LENGUA:** CASTELLANO

**ISBN:** 9786077456049

El volumen presenta un análisis puntual del proceso histórico y político que dio origen a nuestra Carta Magna, por parte del profesor y académico Ignacio Marván Laborde. La

publicación forma parte de la colección Biblioteca Mexicana, y refiere los principales hechos históricos que influyeron en el proceso constituyente y de las continuidades y rupturas entre la Constitución de 1857 y la de 1917. El historiador Enrique Florescano la describió como una obra minuciosa e innovadora, apoyada en una gran diversidad de fuentes, que da cuenta de quiénes

integraron el Constituyente y cómo se desarrollaron las intensas discusiones que culminaron en la escritura de la Constitución.

<https://www.gob.mx/cultura/prensa/presentan-el-libro-como-hicieron-la-constitucion-de-1917>



<https://www.gandhi.com.mx/como-hicieron-la-constitucion-de-1917>

## Entrevista de la semana

### UNA PARTE DE MÍ... UN TESTIMONIO CONTRA LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA

"Me habrán arrancado la carne, pero nunca el corazón", dice con determinación Abida Dawud, sometida a una ablación cuando apenas tenía siete días de vida. Ahora, junto con otras dos mujeres supervivientes de la mutilación genital femenina en Etiopía, cuenta su experiencia para concienciar contra esta práctica. Abida Dawud la ha sufrido. Procede de la región etíope de Afar, donde la prevalencia de la mutilación siendo

extremadamente alta, pues alcanza el 91%. La tasa de mortalidad materna en la región es cinco veces superior al promedio nacional. "Solía preguntarle a mi madre por qué me había hecho esto. La interrogaba sobre por qué me expuso a tanto sufrimiento. Me prometí que no mutilaría a mi hija", dice Abida Dawud en un relato al Fondo de Población de las Naciones Unidas, una de las agencias líderes en la lucha contra este flagelo. "Quiero decirle al mundo: detengan la mutilación genital femenina; me ha perjudicado y ha arruinado mi vida. Si no la frenan, serán

testigos del sufrimiento", afirma Dawud. Les cuento a las personas mis problemas. Siempre tuve problemas urinarios. El período era muy doloroso. Sentía ganas de vomitar; fue una etapa terrible para mí. Luego di a luz, y al día de hoy sigo padeciendo el dolor. Enseño a las mujeres y las niñas sobre los efectos perjudiciales de la MGF. Les explico que causa daño físico y elimina el deseo sexual. La MGF se llevó mi deseo sexual, y lo mismo le pasaría a mi hija.

<https://news.un.org/es/story/2020/02/1469102>



**ABIDA DAWUD, SOMETIDA A UNA ABLACIÓN CUANDO APENAS TENÍA SIETE DÍAS DE VIDA. EN ETIOPÍA, COMO EN MUCHOS LUGARES, ESTA PRÁCTICA HA DISMINUIDO EN LAS ÚLTIMAS DÉCADAS. EN LA ACTUALIDAD, AFECTA AL 65 % DE LAS NIÑAS Y MUJERES, EN COMPARACIÓN CON EL 80 % EN EL AÑO 2000.**

<https://news.un.org/es/interview/2019/03/1451982>

### Comisión Nacional de los Derechos Humanos

SECRETARÍA EJECUTIVA  
Blvd. Adolfo López Mateos  
1922, piso 1, Tlacopac,  
Álvaro Obregón  
México, D.F. CP. 01049

**Teléfono**  
(55) 17 19 20 00 (8714)

**Correo electrónico**  
[mcorte@cndh.org.mx](mailto:mcorte@cndh.org.mx)

Los contenidos presentados son responsabilidad de los autores y no de la CNDH, que los reproduce con un carácter informativo.



**¡Estamos en Web!**  
[www.cndh.org.mx](http://www.cndh.org.mx)

## Cinepropuesta

### REVOLUCIÓN



**TÍTULO ORIGINAL:** REVOLUCIÓN

**AÑO:** 2010

**DURACIÓN:** 110 MIN.

**PAÍS:** MÉXICO

**DIRECTOR:** CARLOS REYGADAS, GAEL GARCÍA BERNAL, DIEGO LUNA, RODRIGO PLÁ, AMAT ESCALANTE, MARIANA CHENILLO, PATRICIA RIGGEN, GERARDO NARANJO, RODRIGO GARCÍA, FERNANDO EIMBCKE

**GUIÓN:** AMAT ESCALANTE, CARLOS REYGADAS, MARIANA CHENILLO, PATRICIA RIGGEN, DIEGO LUNA, MAURICIO KATZ, FERNANDO EIMBCKE

**MÚSICA:** DARIO GONZÁLEZ VALDERRAMA, ANDREW GRUSH, THE NEWTON BROTHERS

**REPARTO:** RODOLFO PALACIOS, MÓNICA BEJARANO, ARI BRICKMAN, YOLANDA ABBUD L., ADRIANA BARRAZA, CARMEN CORRAL, JEANNINE DERBEZ, JAVIER LACROIX, ROBERT M. MARTINEZ

**PRODUCTORA:** IMCINE / CANANA / MANTARRAYA PRODUCCIONES

**GÉNERO:** DRAMA | REVOLUCIÓN MEXICANA

Conjunto de diez cortometrajes dirigidos por prestigiosas directoras y directores mexicanos. Ofrece una visión crítica de la Revolución (1910-1917), cuyo centenario se cumplió en 2010.

<https://www.filmaffinity.com/es/film724818.html>

## Acerca de la CNDH

Es un organismo constitucional autónomo, con personalidad jurídica y patrimonio propio, perteneciente al Estado mexicano.

Su principal objetivo es la protección de los derechos humanos consagrados en el orden jurídico mexicano, y los tratados e instrumentos internacionales ratificados por México.